In Memoriam

OBITUARIO DEL DOCTOR RAMÓN FRANCISCO MENDOZA JAIME



El 22 de diciembre de 2007, falleció el Sr. Dr. Francisco Mendoza Jaime, quien al momento de su partida ejercía la Jefatura del Servicio de Gastroenterología y Hepatología del Instituto Oncológico Nacional SOLCA, Guayaquil. Su sentido deceso es una irreparable pérdida, no sólo para sus familiares, amigos y esta Institución, sino para toda nuestra sociedad.

El Doctor Mendoza nació el 30 de julio de 1953. Fue segundo hijo del matrimonio formado por el Doctor en Jurisprudencia, Ramón Tarciso Mendoza Mendoza y Doña Blanca Elena Jaime Ortiz. Luego de graduarse de bachiller en Humanidades Modernas, en la especialidad de Química y Biología, en enero de 1971, ingresó a la Facultad de Medicina de la Universidad Católica de Santiago de Guayaquil. Así inició su carrera universitaria, que culminó al obtener el Título de Doctor en Medicina y Cirugía, en Enero de 1979. En 1972, realizó un curso intensivo de inglés en la Universidad de Saint Louis, Missouri. Paralelamente realizaba sus prácticas hospitlarias en la Clínica Julián Coronel, donde bajo la dirección de los médicos de este centro privado, como el Dr. Eduardo Ortega Moreira y en especial, quien fue su Tutor, el Dr. Juan Tanca Campozano, planificó su estrategia para en el futuro ser un especialista en Gastroenterología y Hepatología. Finalmente cumplió el año de Medicatura Rural en la ciudad de Latacunga, en el periodo 1979-1980.

Ayudado por sus familiares, viajó a París-Francia y fue admitido como asistente extranjero en el Servicio de Gastroenterología y Hepatología del Hospital Beaujon, bajo la supervisión de los Profesores Jean Pierre Benhamou y Serge Erlinger. Su tesis de postgrado de especialidad su tituló, "El quiste biliar y su prevalencia a la ecografía". También realizó estudio de perfeccionamiento en endoscopia digestiva, en especial colonoscopía, en el Hospital Saint Lazare, en la misma ciudad de París, con el profesor Alain Bitoun. El 11 de septiembre de 1985, la "Faculté de Médicine Xavier Bichat de la Université de Paris VII", le otorgó el diploma de Assistant Éxtranger (asistente extranjero) en el Service d'hépatogastroentérologie de I'hopital Beaujon", firmado por el profesor Jean –Pierre Benhamou.

A su regreso al Ecuador, se incorporó como Médico Adscrito en el Servicio de Gastroenterología del Hospital del I.O.N-SOLCA, donde trabajó en esta categoría desde 1985 hasta 1990, año en el que recibió el cargo de Médico Tratante. En el año 2002, se le encarga la Jefatura del Servicio, y cuando el Dr. Juan Tanca Campozano se jubiló, el Dr. Mendoza Jaime fue nombrado jefe del Servicio, cargo que desempeñó con responsabilidad, ética y entrega para sus pacientes. Colaboró con todos los colegas de la Institución y formó con el Dr. Juan Tanca, el Dr. Ernesto Paladines y el Dr. Iván Nieto, un equipo de innegable capacidad y eficiencia que trazó las guías terapéuticas para el manejo de las enfermedades hepáticas en Guayaquil. Las acciones y gestiones que el Dr. Francisco Mendoza Jaime desempeñó siempre estuvieron matizadas del más alto nivel de ética, moral y honestidad, tanto en sus relaciones médicomédico; con sus superiores, subalternos y discípulos. De igual manera, sus relaciones médico-pacientes deben ser calificadas como ejemplares. En su práctica privada se asoció, desde su graduación, con el Dr. Ramón Villacreses Peña, con quien colaboraba con el Dr. Juan Tanca, para brindar una cobertura amplia de atención a pacientes que necesitaban esfuerzos multidisciplinarios. Esta relación maduró hasta posteriormente compartir un departamentooficina, el cual también albergó una Sociedad con sus otros colegas Gastroenterólogos: los doctores Paladines y Nieto, con quienes instaló un laboratorio de video-endoscopía digestiva, de primerísima tecnología. Fue miembro de la Sociedad Europea de Enfermedades del Hígado, Miembro Fundador de la Sociedad de Endoscopía Digestiva, y una larga lista de participación en congresos de sus disciplinas, internacionales y nacionales. Tanto como profesor docente. De igual manera, participó en varias publicaciones de prestigiosas revistas, como la de Gastroenterología de México, Anales de Medicina y Cirugía, y la de Oncología SOLCA.

Sus deudos son su abnegada esposa, la licenciada María Eugenia Delgado Robayo, quien fue su apoyo, consuelo y soporte total para resistir con resignación su padecimiento. Con su ayuda logró su deseo de tener paz en el seno de su hogar hasta el último de sus días. Con ella procreó tres hijos: José Francisco, quien sigue sus pasos como médico, y actualmente labora como Médico Residente en el Hospital I.O.N-SOLCA, Beatriz Eugenia, su niña querida, y Xavier Antonio, quien heredó de su padre el amor y la afición por los caballos de paso. El compartió, desde muy pequeño, los momentos de esparcimiento que tenía "Pancho", como le decían sus amigos, quien cabalgaba junto a su hijo, disfrutando de su innata habilidad como jinete.

Comparten el dolor de su pérdida su hermana, la Abogada María Elena Mendoza Jaime, también consejera y apoyo emocional para el Dr. Francisco Mendoza; y su madre política, Doña María Eugenia Robayo de Delgado Cepeda, quien ha sido un apoyo fundamental para su hija y nietos. Al igual que sus demás familiares sanguíneos y políticos.

Dr. Ramón Villacreses Peña